# ¡El Poder de Uno! Jóvenes impulsando la transparencia



Con la colaboración de Dante Rendón y Facundo Matus

Con el objetivo de **interesar a los jóvenes en temas de ciudadanía, transparencia y rendición de cuentas,** un grupo de estudiantes del <u>Tec de Monterrey campus Laguna</u> ha generado acciones de impacto en su comunidad.

El Poder de Uno es el nombre del grupo estudiantil que durante los últimos 3 años ha abierto el debate de temas públicos en el campus.

Foros sobre el cuidado del agua, diálogo con autoridades gubernamentales, capacitación para medios de comunicación en temas de corrupción y participar en una red nacional de contraloría social que vigila las acciones de gobierno son parte de sus actividades más destacadas.

"Nos formamos hace tres años y desde entonces El Poder de Uno ha estado creciendo, siempre enfocado en temas de ciudadanía, política, transparencia, anticorrupción y rendición de cuentas", expresa **Agnes Jimena Aguilera, presidenta del organismo.** 

Agnes asegura que el objetivo de este grupo es que, a partir de sus integrantes, otros estudiantes puedan involucrarse en los mismos temas.

"Nos enfocamos en reactivar a los jóvenes, ellos son nuestro mercado principal, la idea es involucrarlos en temas de ciudadanía", agregó.

#### EL INICIO EN SEMANA I

El grupo surgió a partir de una actividad de Semana i (modelo educativo vivencial del Tec), en el 2015; que consistía en realizar un diagnóstico de la ciudad de Torreón en diferentes ámbitos y presentar los resultados a servidores públicos.

Las responsables de esta actividad fueron las profesoras del Tec, Ana Olga Rodríguez, Nora Leticia Valadez, María de los Ángeles Constantino y Silvia Sabag, quienes en un proyecto multidisciplinario lograron obtener un resultado favorable. Al ejercicio de 3 días se inscribieron 77 alumnos.

"Los organizamos por carreras e hicimos un diagnóstico de la ciudad a partir de estudios ya hechos, los de Finanzas revisaron el tema de la deuda, los de Bionegocios los temas ambientales, los de Economía la generación de empleo", recordó Ana Olga Rodríguez.

"Buscamos posibles soluciones, gente que nos pudiera dar información, mejores prácticas en otras ciudades del mundo y al tercer día nos sentamos con representantes del cabildo para presentarles nuestro diagnóstico y las sugerencias", agregó.

Al siguiente año la actividad fue validada y se repitió en la Semana i de 2016 con 55 alumnos, uno de ellos, Ricardo García, al culminar el trabajo de 5 días mostró interés por dar seguimiento.



width="1920" loading="lazy">

"Me acuerdo de Ricardo en una reflexión y me dijo que la actividad debía continuar, yo pensé que era el entusiasmo del momento, pero una semana después seguía diciendo lo mismo", recuerda Ana Olga Rodríguez.

Así es como desde 2017 un grupo de alumnos decidió que El Poder de Uno fuera un grupo estudiantil del Tecnológico de Monterrey campus Laguna.

"Desde un principio nacimos con un enfoque de querer involucrar a los jóvenes para mejorar los asuntos municipales", afirma Ricardo García, actual integrante y presidente del grupo por tres años.

#### EL TRABAJO DE EL PODER DE UNO

En tres años de trabajo, **130 jóvenes han pasado por El Poder de Uno** creando alianzas con organismos locales como la **Red de Mujeres de La Laguna, Casa de Música de Torreón, Coparmex Laguna, Alzando Voces y Querer es Poder.** 

Además del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, Impunidad Cero, Monitor Karewa y con la Escuela de Gobierno y Transformación Pública del Tec de Monterrey, quien ha impulsado su trabajo.

Ese es justo el valor que Agnes Aguilar observa en pertenecer a este grupo, la colaboración.

"Hemos conocido a personas que ya tienen más experiencia en estos temas, que son parte de asociaciones civiles o que han trabajado años en esto. Eso me convenció de quedarme. Además, creo que es una labor muy necesaria", afirmó.

Una de las más recientes actividades de El Poder de Uno fue participar en la creación del **Informe Regidor Mx Laguna** en el cual se midió el desempeño de los regidores del Ayuntamiento de Torreón con base a las sesiones de cabildo que los jóvenes observaron.

Durante la primera presentación de resultados, en noviembre del 2019, **Abelamar Chacón**, coordinador nacional de la Alianza Regidor Mx, destacó el esfuerzo de los estudiantes del Tec.



width="1920" loading="lazy">

"Me parece una iniciativa muy valiosa y necesaria que los jóvenes de estas agrupaciones estén interesados en los asuntos públicos y en conocer y dar a conocer los espacios de toma de decisiones en el municipio".

El estudio en ese momento arrojó que el 95 por ciento de la población desconocía a sus regidores.

"El ejercicio que están haciendo en **El Poder de Uno es importantísimo para eliminar el analfabetismo político**", agregaba Chacón en la rueda de prensa de la presentación del documento.

El Poder de Uno también ha mostrado su interés por difundir herramientas tecnológicas a los representantes de los medios de comunicación, especialmente aquellas que podrían brindar información sobre posibles actos de corrupción.

En septiembre de 2019 organizaron el taller para el uso de la plataforma digital Diorama desarrollada en alianza con la Escuela de Gobierno y Transformación Pública del Tecnológico de Monterrey y Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad.



width="1920" loading="lazy">

En el taller participaron periodistas de los medios locales, así como alumnos y sociedad en general.

**Diálogos con el Cabildo,** es otra de las estrategias implementadas para difundir la cultura de la transparencia y la ciudadanía.

El Poder de Uno ha realizado conversaciones públicas con los funcionarios del Ayuntamiento de Torreón en donde se han presentado propuestas que puedan ser tomadas en cuenta ante el cabildo en pleno.

El grupo estudiantil ha colaborado en campañas de donación en beneficio de hospitales COVID-19, ha organizado centros de acopio para migrantes y organizado un concierto para apoyar la educación musical de menores de bajos recursos.

Asimismo, realizó el panel "Cada gota cuenta", presentó el **Manual Contra la Corrupción en Ministerios Públicos** realizado por Impunidad Cero, entre otras actividades que han acercado a la comunidad Tec y los laguneros a temas de interés.



width="1920" loading="lazy">

### **CREANDO CONCIENCIA**

Actualmente El Poder de Uno está integrado por 30 alumnos del Tecnológico de Monterrey campus Laguna

Roberto Orozco, uno de estos integrantes, afirma que su estancia en el grupo le ha brindado un crecimiento personal.

"Yo estaba en otros grupos y los abandoné para estar de lleno en El Poder de Uno, porque me gusta bastante, me apasiona lo que hago aquí. Además, sentía que estaba creciendo personalmente", expresó.

Roberto Orozco exhortó a los jóvenes a interesarse por los asuntos públicos pues esto se traduce en un impacto directo en la sociedad.

"Hay que combatir la apatía que se vive en México, específicamente en los jóvenes y motivarlos a que se involucren y generen un cambio y lo hagan desde el ámbito ciudadano".

Agnes Aguilera describe a El Poder de Uno como un grupo que motiva a los jóvenes a ser parte de su comunidad y hacer desde lo individual un cambio por lo público.

"Hemos hecho más esfuerzos por capacitar al grupo, queremos lograr que ellos mismos sepan desarrollar algún proyecto que tenga que ver con lo ciudadano".

Pero es la profesora Ana Olga Rodríguez, quien sin dejar de impulsar el proyecto asegura que lo más importante es la formación que esto deja en los jóvenes.

"El Poder de Uno ha sido una escuela para ellos y para nosotros también", finalizó.

## SEGURO TAMBIÉN QUERRÁS LEER